

PROLOGO

Pocas veces tiene uno la ocasión de dirigir una tesis doctoral, y prologar además su publicación, que reúna la calidad científica, la originalidad temática, y el interés social que tiene este trabajo de Jon Leonardo sobre el Gran Bilbao.

La calidad científica queda probada por el conocimiento que el autor demuestra sobre la bibliografía española y extranjera mas relevante sobre el tema, es decir, sobre Bilbao y el urbanismo en el País Vasco en general, y sobre el análisis de áreas sociales en particular. Asimismo, las técnicas estadísticas para el análisis y verificación de la significación de las relaciones constituyen una garantía respecto a la seriedad y rigor científicos de las conclusiones a que llega el autor.

Por lo que respecta a la originalidad temática, debe resaltarse que los estudios sobre áreas sociales son casi inéditos en España. Entre las pocas excepciones que pueden mencionarse, cabría referirse a la investigación realizada por Alfredo del Campo en Madrid, y que todavía confiamos en que continúe a lo largo de las líneas esbozadas en su primer estudio.

El análisis de áreas sociales cuenta sin embargo con una extensa y larga tradición en otros países, especialmente en los Estados Unidos de América, desde los inicios del enfoque de la ecología humana a través de la Escuela de Chicago, en la década de los años 20's, desarrollados posteriormente por quienes han proporcionado mayor prestigio y notoriedad a este tipo de análisis: Shevky, Bell, Schmid y Duncan principalmente.

En cuanto al interés social, parece innecesario señalar que el gran aumento en población y superficie de las grandes ciudades, configurando las que ya se denominan habitualmente como Areas Metropolitanas, ha hecho necesario considerarlas no en su totalidad, puesto que ese proceder encubriría importantes y significativas diferencias entre "partes" de esas comunidades ecológicas. El estudio de cualquier problema social urbano-metropolitano, por tanto, no solo se enriquece, sino que exige ineludiblemente la realización de un análisis por áreas sociales que constituyen las partes de ese "todo" urbano.

El análisis de Jon Leonardo se ha llevado a cabo en una de las principales áreas metropolitanas de España, junto a Madrid y Barcelona, caracterizada por una importante (aunque disminuyente en términos relativos) base industrial y una fuerte inmigración, durante décadas, desde otras áreas de España.

Puede afirmarse, además, que esta investigación es otra contribución mas que, partiendo del enfoque del Ecosistema como marco teórico de referencia, verifica algunas de las hipótesis derivadas de dicho modelo teórico. Teoría e investigación se complementan en este trabajo, como debería ser (pero lamentablemente no es) en todos los trabajos de investigación científica.

En efecto, Leonardo explica el "todo" (el Gran Bilbao) en base a sus "partes" (las áreas sociales), lo que le lleva al análisis de relaciones de interdependencia y, en último término, el análisis de la diferenciación funcional entre las distintas áreas.

Lo mejor que puede decirse del texto de Leonardo es que constituye una aportación real, importante y significativa, al estudio científico de la sociedad española, y que indudablemente será referencia obligada para futuras investigaciones que se realicen, en España y también fuera de ella, ya que su nivel teórico conceptual y explicativo están a la altura de las investigaciones que se están llevando a cabo en otros países.

Juan Díez Nicolás
Madrid, Octubre 1.989